
 

LOS DETERMINANTES. 

Los determinantes son palabras que acompañan a los sustantivos/nombres y 
van delante de ellos.  

Se utilizan para precisar, situar, concretar, presentar o determinar a los 
sustantivos y siempre concuerdan en género y número. 

 

 

 

 

 



 

 

CLASES DE DETERMINANTES. 

A. DETERMINANTE – ARTÍCULO. 
 
Los determinantes por excelencia son los artículos, determinado e 
indeterminado.  

 El artículo determinado indica que el sustantivo es conocido por los 

interlocutores. (El, la, los, las)  
 
HA ENTRADO EL PROFESOR 

 El artículo indeterminado se utiliza para presentar o hablar de 
algo desconocido, el sustantivo al que acompaña es desconocido 
por los interlocutores. (Un, uno, unas, unos) 

 
HA ENTRADO UN PROFESOR 

El artículo determinado masculino singular (el) tras las preposiciones a y 
de, da lugar a las contracciones al y del. 

Los sustantivos femeninos que empiezan por a tónica (aula, ave, águila) 
llevan, en el singular, la forma del artículo determinado e indeterminado 
masculina (el aula, un aula, el ave, un ave, el águila, un águila). Pero siguen 
siendo femeninos: son acompañados por adjetivos en femenino (aula 
bonita), el resto de los determinantes los llevan en femenino (esta aula, otra 
aula) y el plural también es, por supuesto, femenino (las aulas)  
Existe además la forma neutra LO, usada para acompañar adjetivos, adverbios 
o participios, nunca nombres. Ejemplo: lo deseado; lo mejor; lo bueno es breve. 
 

 La cafetera está en la cocina 

 El joven estudiantes tiene poca experiencia 
 Las nubes parecen de algodón 
 Los abuelos de Tomás son muy divertidos 
 Coge un lápiz del estuche 
 Una mañana de estas vamos al parque 
 Vamos a comprar unos tomates para la cena 
 Unas amigas mías me invitaron a una fiesta 

B. DEMOSTRATIVOS. 

Palabras variables que acompañan al sustantivo y que expresan cercanía, 

distancia media o lejanía de los seres respecto del hablante.  

 
 



 

 

 

 Este mueble nuevo me gusta mucho, en cambio aquel mueble viejo 
para nada 

 Ese sector del estadio está reservado para el público local 
 Aquellas casas que veis al fondo están todavía en obras 
 Esta chaqueta te sienta de maravilla 
 Busca entre los periódicos de esas pilas 

 
C. INDEFINIDOS. 

 
Cuando queremos nombrar a un ser u objeto de manera imprecisa, porque no 

conocemos bien su identidad, su género o su número, usamos un indefinido 

  
        CERCA 

 
DISTANCIA 

MEDIA 

 
LEJOS 

 Singular Plural Singular Plural Singular Plural 

 Masculino Este Estos Ese Esos Aquel Aquellos 

 Femenino Esta Estas Esa Esas Aquella Aquellas 



 

 
 



 
 Algún profesor disponible habrá en este instituto 
 ¿Hay alguna planta de limones en esa finca? 
 Varias personas se han quejado por el retraso 
 No queda libre ninguna plaza 
 Había poca gente en el concierto 

D. POSESIVOS. 
 

Sirven para indicar a quién pertenece lo nombrado por el sustantivo: 
 Si el poseedor es 1 solo: mi, mis, mío, míos, mía, mías; tu, tus, tuyo, tuya, 

tuyos, tuyas; su, sus, suyo, suya, suyos, suyas 
 Si son varios poseedores: nuestro, nuestra, nuestros, nuestras; vuestro, 

vuestras, vuestro, vuestras; su, sus, suyo, suya, suyos, suyas 

 
 

 Llévate mi coche 

 Esos muchachos son primos míos 
 Tus maletas están ya en el coche 
 Los lápices tuyos están en tu habitación 
 Vuestros abuelos son muy simpáticos 
 Sus amigos siempre llegan tarde 

E. NUMERALES. 
 

Palabras variables que acompañan al sustantivo expresando cantidad u 
orden de un modo preciso y concreto. Podemos distinguir dos tipos: 
 
 
 

                Singular                  Plural 

 Masculino Femenino Masculino   Femenino 

 
Un poseedor 

1ª 
persona 

mío, mi mía, mi míos, mis Mías  
mis 

2ª 
persona 

tuyo, tu tuya, tu tuyos, tus tuyas, 
tus 

3ª 
persona 

suyo, su suya, su suyos, sus suyas, 
sus 

Varios 

poseedores 

1ª 
persona 

nuestro nuestra nuestros nuestras 

2ª 
persona 

vuestro vuestra vuestros vuestras 

3ª 
persona 

suyo, su suya, su suyos, sus suyas, 
sus 



 

 Cardinales: Precisan una cantidad exacta 

 Ordinales: Señalan el lugar que un objeto ocupa en una serie 

ordenada de objetos. 

 
 Ayer vimos tres gatitos recién nacidos 
 La oficina está en la cuarta planta 
 Tuve que tirar media manzana porque estaba estropeada 
 Sírveme triple ración de postre 

F. INTERROGATIVOS. 
 

Palabras variables que acompañan al sustantivo realizando alguna 

pregunta a cerca de él. 

¿Qué?, ¿Cuánto?, ¿Cuánta?, ¿Cuántos?, ¿Cuántas?, ¿Cuál? Y ¿Cuáles? 

 ¿Qué examen diste hoy? 
 ¿Cuáles ciudades has conocido? 
 ¿Cuántos abrigos tienes? 

G. EXCLAMATIVOS. 
 

Palabras variables que acompañan al sustantivo expresando sentimientos 

como: sorpresa, emoción, admiración…Tienen la misma forma que los 

interrogativos. 

¡Qué!, ¡Cuánto!, ¡Cuánta!, ¡Cuántos!, ¡Cuántas!, ¡Cuál! Y ¡Cuáles!  

 ¡Qué cuadro más bonito! 
 ¡Cuánta imaginación tiene ese niño! 
 ¡Cuál sorpresa me he llevado al verla 
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